
Итоги
4 Бакинский рабочий

четверг, 28 декабря 2023 года www.br.az Бакинский рабочий

- Тем не менее, переходя к дру-
гим, пусть менее значимым итогам 
года, не могу не попросить вас дать 
итоговую оценку взаимоотноше-
ниям Азербайджана с Европей-
ским Союзом, тем более что с не-
которыми его членами наши от-
ношения в уходящем году стали 
более прохладными?

- Вы правы, это был не самый 
лучший год в отношениях между 
Азербайджаном и ЕС. Свой отпе-
чаток на двусторонние отношения 
наложили события сентября это-
го года, когда официальный Баку 
провел в Карабахском регионе ло-
кальные антитеррористические ме-
роприятия. И это явно продемон-
стрировало наличие в Европе сил, 
не заинтересованных в завершении 
армяно-азербайджанского конфлик-
та, желающих насаждать свои усло-
вия и управлять нашим регионом 
посредством данного конфликта. 
В частности, к таким странам - чле-
нам ЕС относится Франция. Конеч-
но, в ЕС у нас тоже есть друзья, это 
прежде всего Венгрии и Италии. Но 
когда речь заходит о формирова-
нии внешнеполитического взгля-
да ЕС на армяно-азербайджанский 
конфликт, причем негативного по 
отношению к нам, то тут решаю-
щую роль играет Франция вместе 
с Бельгией, Нидерландами и Гер-
манией. Подобным своим поведе-
нием ЕС сам лишает себя возмож-
ности играть сколь-нибудь актив-
ную роль на Южном Кавказе, так 
как самой значимой и влиятельной 
страной в нашем регионе, безуслов-
но, является Азербайджан. 

С другой стороны, нельзя забы-
вать и о том, что наши отношения 
с ЕС - это не только вопрос армя-
но-азербайджанских взаимоотно-
шений, так как мы сотрудничаем по 
многим направлениям. В частно-
сти, у нас хорошо развиты эконо-
мические связи, в том числе в энер-
гетической сфере. Также для нашей 
страны очень важны такие сферы 
сотрудничества с ЕС, как образова-
ние, высокие технологии. Поэтому 
как бы ни были сейчас испорчены 
отношения Азербайджана с коллек-
тивным Западом их предвзятыми 
заявлениями по армяно-азербайд-
жанскому вопросу, вектор взаимо-
отношений должен оставаться. Баку 
невыгодно захлопывать двери пе-
ред Западом, так как современное 
развитие государства и общества 
невозможно без наличия высоких 
технологий и образованных кадров. 
То есть хотим мы того или нет, но 
в этих вопросах ведущую роль игра-
ет Запад. Соответственно, нам не-
обходимо развивать связи со Ста-
рым Светом.

В то же время Азербайджан ни-
кому не позволит переходить крас-
ную линию, посягать на свой сувере-
нитет, независимость и территори-
альную целостность. Полагаю, уже 
все в мире должны понимать, что 
в этих ключевых для нашей страны 
вопросах Президент Ильхам Алиев 
ни на какие компромиссы не пойдет. 

- В уходящем году у нас так-
же, пусть и на короткий период, 
но охладились отношения с США. 
Что бы вы сказали по характеру 
этих отношений по итогам года 
в целом?

- Как и в случае с ЕС, должен 
отметить, отношения с США для 
Азербайджана очень важны. Мы 
не должны забывать о поддержке со 
стороны американцев в 90-е годы, 
благодаря чему Азербайджан смог 
реализовать масштабные энергети-
ческие проекты, оказавшие сильное 
позитивное влияние на нашу эконо-
мику. В то же время нельзя забывать 
и о том, что в те же годы, самые тя-
желые в современной истории Азер-
байджана, когда наша страна под-
верглась агрессии со стороны Ар-
мении и потеряла часть территории, 
Конгресс США принял печально из-
вестную 907-ю поправку, запрещав-
шую оказание нам какой-либо по-
мощи. Это демонстрирует в целом 
отношение американского Конгрес-
са к Азербайджану, а не к конкрет-
ным властям. Дело в том, что в свя-
зи с недавним охлаждением амери-
кано-азербайджанских отношений 
появились критики, утверждающие, 
что виной тому официальный Баку 
и нынешняя власть. Однако в 1992 

году, когда принималась 907-я по-
правка, у власти в Азербайджане 
были совсем иные силы, являющие-
ся ныне оппозицией. Соответствен-
но, сегодня высшее политическое 
руководство страны поступает со-
вершенно правильно и в вопросе 
армянской угрозы имеется полное 
единение власти и народа. Так что 
недавние резкие антиазербайджан-
ские заявления представителя Госде-
па в Конгрессе США и односторон-
няя поддержка страны- агрессора 
- Армении для нас не внове, и про-
должаются они с самого начала кон-
фликта. Более того, Вашингтон во-
обще не имеет никакого морально-
го права диктовать другим странам, 
что и как делать. Мы видим, к каким 
негативным последствиям привела 
американская политика на Ближ-
нем Востоке. 

А если говорить о моральной 
стороне дела, то Азербайджан про-
вел точечные антитеррористиче-
ские мероприятия в сентябре это-
го года с минимальными потерями, 
в то время как действия США в Аф-
ганистане и Ираке привели к боль-
шим жертвам среди мирного насе-
ления и способствовали разруше-
нию гражданской инфраструктуры. 
В итоге многие западные и некото-
рые другие страны могут поучить-
ся сейчас у Азербайджана тому, как 
надо проводить антитеррористиче-
ские операции. 

Возвращаясь к американо-азер-
байджанским отношениям, должен 
отметить, что, как и в случае с ЕС, 
важной для нас на двустороннем 
треке является сфера образования. 
В рамках образовательной програм-
мы, осуществляемой Баку в 2007-
2015 годах, многие нынешние го-
сударственные чиновники получи-
ли образование в США. В их числе 
и я. И сейчас это направление не-
обходимо развивать. Тем более что, 
несмотря на появление новых ми-
ровых центров, США продолжают 
лидировать в сфере образования 
и развития высоких технологий. 
Поэтому нам необходимо сотруд-
ничать с американцами и перени-
мать у них все самое лучшее и со-
временное, в том числе и передовой 
опыт в сфере менеджмента и госу-
дарственного управления. 

- Есть еще одна страна, с которой 
у Азербайджана в уходящем году 
отношения складывались очень не-
просто. Я имею в виду Иран, с ко-
торым буквально в начале этого 
года мы стояли на грани разры-
ва дипотношений после терактов 
в нашем посольстве в Тегеране. Как 
бы вы оценили отношения с этой 
страной по итогам года?

- Полагаю, что с момента обрете-
ния Азербайджаном независимости 
именно в начале 2023 года ирано-а-
зербайджанские отношения из-за 
упомянутого вами теракта достиг-
ли своей низшей отметки. Однако 
2023 год завершается с некоторым 

оптимизмом в отношении ирано-а-
зербайджанских отношений.  

Тем не менее хочу отметить, что 
наличие в Иране антиазербайджан-
ских группировок остается пред-
метом серьезного беспокойства 
и угрозы национальной безопас-
ности Азербайджана. 

- А как бы вы оценили по ито-
гам года взаимосвязи Азербайд-
жана и Россией?

- Откровенно говоря, самым 
сложным вопросом в наших взаи-
моотношениях был Карабах. За его 
исключением в российско-азербайд-
жанских отношениях никаких про-
блем не было и нет. Но в этом году 
этот вопрос был закрыт, соответ-
ственно был устранен и раздражи-
тель в наших отношениях. Поэтому 
имеются все перспективы для рас-
ширения двустороннего сотрудни-

чества по многим отраслям. 
- В этом году, как и в предыду-

щем, наблюдалась активизация Баку 
в рамках Организации тюркских 
государств (ОТГ) и со странами 
Центральной Азии. Ваше мнение 
по этому поводу?

- Надо подчеркнуть, что во внеш-
ней политике Азербайджана появ-
ляются новые приоритеты, и если 
одним из них является Движение 
неприсоединения (ДН), то вторым - 
ОТГ. По этому поводу глава нашего 
государства 6 декабря очень четко 
высказался на конференции, прове-
денной совместно нашим Центром 
и Университетом АДА. В частно-
сти, Президент Ильхам Алиев вы-
сказался в пользу расширения со-
трудничества в рамках ОТГ, в том 
числе в сфере политики и безопас-
ности. Полагаю, что ОТГ останется 
нашим приоритетом. Если же по-
смотреть на отношения со странами 
Центральной Азии, то они являют-
ся одним из приоритетов внешней 
политики Баку и осуществляются 
в рамках трех измерений: на дву-
стороннем уровне, на уровне Азер-
байджан-Центральная Азия (Пре-
зидент Ильхам Алиев впервые уча-
ствовал в саммите «5+1» в Душанбе. 
- Ред.) и в рамках ОТГ. 

- Важным достижением уходя-
щего года стало то, что Азербайд-
жан впервые возглавил антиколо-
ниальную борьбу в мире. 

- Это одно из серьезных направ-
лений нашей современной внешней 
политики, осуществляемое в рамках 
Движения неприсоединения. И хотя 
многие говорят, что Баку начал эту 
деятельность только из-за Фран-
ции, но они правы только отчасти. 

Дело в том, что существуют та-
кие вопросы, которые значительно 
шире французского фактора. В част-
ности, если внимательно посмотреть 
на армяно-азербайджанский кон-
фликт и на то, как некоторые за-
падные страны относились к Азер-
байджану, то здесь мы видим явные 
признаки ориентализма. Напом-
ню читателям, ориентализм - это 

академическое название явления, 
когда западные страны негативно 
относятся к исламу, странам с му-
сульманским большинством насе-
ления и в целом географически рас-
положенным к востоку от стран За-
пада. Это, конечно же, является не 
чем иным, как издержками коло-
ниализма. В этом смысле резким 
контрастом является отношение 
к ситуации на Южном Кавказе со 
стороны Великобритании, которая 
всячески способствует развитию 
региона и связей между странами 
региона вопреки поведению Фран-
ции, продолжающей конфликтную 
повестку дня. Более того, хочу на-
помнить, что Франция - второе по-
сле Ирана государство, с которым 
в этом году у нас серьезно ухудши-
лись отношения. Но если в отно-
шениях с Тегераном к концу года 
наметились позитивные сдвиги, то 
с Парижем ничего подобного нет. 

- По окончании года истека-
ет период председательства Азер-
байджана в Движении неприсо-
единения. Как известно, за годы 
председательства Баку показал 
себя очень активным и деятель-
ным актором в рамках ДН, вы-
двинул ряд важных инициатив. 
Сохранит ли и дальше Азербайд-
жан активность своих действий 
в рамках ДН?

- Безусловно. В Движении непри-
соединения у нас имеется важная 
составляющая - политическое взаи-
модействие, вопросы суверенитета, 
независимости и территориальной 
целостности стран. Даже несмотря 
на то, что этот вопрос в Азербайд-
жане уже закрыт, это не означает 
того, что данное направление на-
шей внешнеполитической деятель-
ности ослабнет. Во-вторых, за годы 
председательства в ДН мы созда-
ли такие институты, как Молодеж-
ное движение, чей координацион-
ный центр находится в Баку, и Пар-
ламентский форум ДН, в котором 
наша страна также играет большую 
роль. Эти направления останутся 
для Баку приоритетными в рамках 
Движения неприсоединения. 

- Каковы ваши ожидания от 
2024 года для Азербайджана с по-
литической точки зрения?

- В новом году у нас пройдут 
президентские выборы. Уверен, что 
поддержка действующего главы го-
сударства на пост Президента со сто-
роны народа мало у кого вызывает 
сомнения. Это позволит закрепить 
результаты 20-летней деятельности 
Президента Ильхама Алиева. Сюда 
относятся окончательное закрытие 
вопроса армяно-азербайджанско-
го противостояния, экономическое 
развитие, государственное строи-
тельство и пр. 

На перспективу в экономике 
нам надо будет сокращать зависи-
мость от нефтегазового сектора, 
особенно в экспорте. Это вопрос 
не только экономики, но и нацио-
нальной безопасности, так как ос-
новные доходы поступают от экспор-
та нефти и газа, а надо смотреть на  
20-30 лет вперед. 

Следующий важный момент - 
это восстановление освобожденных 
территорий. Мы видим, как Прези-
дент Ильхам Алиев и Первый ви-
це-президент Мехрибан Алиева ре-
гулярно выезжают на освобожден-
ные земли и глава государства лично 
руководит восстановительными ра-
ботами.  

Третий важный момент - это 
усиление конкурентоспособности  
отечественной экономики.

Что касается внешней полити-
ки, то здесь важнейшими направле-
ниями являются подписание мир-
ного договора с Арменией и разви-
тие регионального сотрудничества 
на Южном Кавказе. 

Но есть также вещи, которые 
не зависят от Азербайджана, но бу-
дут оказывать сильное влияние на 
нашу страну и на весь мир. В первую 
очередь это два конфликта: россий-
ско-украинский и израильско-па-
лестинский. Сохраняются серьез-
ные проблемы в мировой эконо-
мике, продолжается конкуренция 
между США и Китаем. Здесь тоже 
могут быть явления, которые ока-
жут влияние на все страны мира. 
С этой точки зрения важны будут 
итоги выборов президента США, 
которые пройдут в следующем году. 

- Благодарю за беседу.

Далеко не простой год

Фарид Шафиев:

После обретения независимости Азербайд-
жаном в нашей стране есть три даты, 
кардинально меняющие историю респу-
блики. Первая дата - это 1993 год - возвра-
щение к власти Гейдара Алиева, вторая -  
2020-й - Победа во второй Карабахской  
войне и третья дата - 2023-й - полное вос-
становление территориальной целост-
ности и суверенитета
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В Министерстве культуры Азер-
байджана состоялась встреча 
с послом Республики Беларусь 
в Азербайджанской Республи-
ке Андреем Равковым, сооб-
щили в ведомстве.

Поприветствовав посла, министр 
культуры Адиль Керимли рассказал 
о культурных связях между двумя 
странами. Он отметил, что Азербайд-
жан в разное время был представлен 
на книжных выставках, проходив-
ших в Минске, были организованы 
взаимные визиты творческих кол-
лективов двух стран. По словам ми-
нистра, совместные усилия по раз-
витию культурного сотрудничества 
должны быть активными и впредь.

Поблагодарив министра за те-
плый прием, посол отметил, что бе-
лорусско-азербайджанские отноше-
ния охватывают широкий спектр, 

и подчеркнул, что культурный фактор 
имеет большое значение для сбли-
жения народов двух стран, имеют-
ся широкие возможности для даль-
нейшего углубления сотрудниче-
ства в этой сфере.

Дипломат выступил с инициа-
тивой организовать в следующем 
году в Баку Дни белорусской куль-
туры, состоялся обмен мнениями 
по этому вопросу.

Адиль Керимли сообщил, что 
в 2024 году в столице Азербайджа-
на в рамках «Бакинского процесса» 
пройдет VI Всемирный форум меж-
культурного диалога, и сказал, что 
министерство приветствует участие 
Беларуси в мероприятии.

В ходе беседы были обсужде-
ны и другие вопросы, представля-
ющие взаимный интерес.

В завершение встречи послу была 
вручена книга «Шуша».

Перспективы сотрудничества
Обсуждены вопросы азербайджано-белорусского 

взаимодействия в сфере культуры

Четырехполосная автомобильная 
дорога Барда-Агдам построена 
в соответствии с I технической 
категорией. Протяженность ав-
тодороги, берущей начало в го-
роде Барда, составляет 44,5 ки-
лометра.

Об этом сообщил сотрудник Го-
сударственного агентства автомо-
бильных дорог Азербайджана Ма-
мед Мамедов.

По его словам, на 25-м и 40-м ки-
лометрах автодороги Барда-Агдам 
успешно осуществлено строитель-
ство автомобильных мостов про-
тяженностью 91,3 и 18,2 метра, на 
14-м и 42-м километрах - дорожных 
развязок протяженностью 66 метров 
и 43 метра, а на 4-м, 14-м и 16-м ки-
лометрах - надземных пешеходных 
переходов. Для организации нор-
мального движения транспортных 
средств вдоль дороги проделаны ра-

боты по нанесению горизонтальной 
разметки, установлены дорожные 
знаки и указатели расстояния, а так-
же современные информационные 
щиты. Дорога отвечает международ-
ным стандартам.

14-километровый участок авто-
мобильной дороги Барда-Агдам про-
ходит через город Барда и несколько 
населенных пунктов района. В целом 
же дорога охватывает более 20 на-
селенных пунктов указанных райо-
нов, включая города Барда и Агдам.

Отметим, что фундамент автомо-
бильной дороги Барда-Агдам, явля-
ющаяся одним из проектов дорож-
ной инфраструктуры, реализуемых 
на территории Карабахского и Вос-
точно-Зангезурского экономических 
районов, был заложен 28 мая 2021 
года Президентом Ильхамом Али-
евым. 24 декабря текущего года гла-
ва нашего государства открыл авто-
дорогу Барда-Агдам.

Отвечая международным стандартам
Четырехполосная автомобильная дорога  

Барда-Агдам построена в соответствии  
с I технической категорией

Как сообщил министр эконо-
мики Микаил Джаббаров, проект, 
осуществляемый в рамках партнер-
ства государственного и частно-
го секторов, послужит не только 
созданию новых рабочих мест, но 

и ускорению Великого возвраще-
ния населения, устойчивому эко-
номическому развитию на осво-
божденных от оккупации террито-
риях и обмену опытом и навыками 
в сфере возобновляемой энергии.

Возрождая Восточный Зангезур
Пять малых гидроэлектростанций в Кяльбаджаре 

и Лачине будут восстановлены
Для восстановления и эксплуатации пяти малых гидроэлектро-
станций в Кяльбаджарском и Лачинском районах, являющих-
ся очередным проектом по созданию «зеленой» энергетической 
зоны на освобожденных от оккупации территориях, между ОАО 
«Азербайджанская инвестиционная компания», Группой ту-
рецких компаний Demirören Yatırım Holding A.Ş. и ООО Arges 
Enerji Team подписан Договор о совместном участии.

Natasha
Машинописный текст

Natasha
Машинописный текст
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